

(COLABORACIÓN)

FORMACION DE LOS MANANTIALES

Reflexionando las teorías de hipótesis que los antiguos, y los más de los autores anteriores al siglo XVIII, nos dejaron sentado, sobre el origen y formación de los manantiales, sorprende, también, el largo tiempo trascurrido en conocerse su verdadera teoría.

Sería curioso, un estudio crítico-histórico, sobre las opiniones que aquellos sustentaron; hoy nos parecerían fantásticas é inverosímiles, admirables haberse tomado en serio, propias, solo, para ejercitar la imaginación. De ahí, cuan pocos descubrimientos de manantiales se hicieran.

No han faltado, posteriormente, autores que explicaran acertadamente su teoría; confirmada por los progresos de la ciencia en consonancia con la observación.

El descubrimiento de manantiales, considerándolos en el mero hecho de su descubrimiento, es cuestión oscura, pues, aparentemente, no se manifiestan con ningún signo exterior. Su teoría, en sí misma, no es larga ni complicada; eso sí, viene á ser una segunda parte, práctica, en que los conocimientos, tales, como: Hidrografía, Orografía, Meteorología, Geología aplicada, etc. etc., constituyen los primeros. Estas dos partes se completan; su estudio, no se limita confiándolo únicamente á la memoria; precisa pisar mucho terreno, fijarse sumamente y entonces, la existencia de los manantiales, se presenta tan clara y evidente como los que brotan á la vista.

II

La inmensa extensión del mar, el largo curso de los ríos, las aguas estancadas y hasta la humedad de la primera capa de la tierra, bajo la influencia del calor solar, se evaporan, en parte. Esta pérdida, está compensada por los ríos que al mar desembocan, las lluvias y demás meteoros.

El vapor de agua se mezcla á la aire caliente de la atmósfera, cuyas capas son de mayor densidad en relación directa de su altura, é impregnadas de humedad ó vapores de agua. Y como el aire caliente es más ligero, sirve de vehículo al procedente de la evaporación, que en virtud de la presión de las capas atmosféricas, más densas, obligan á subir estos gases mezclados, á las regiones atmosféricas superiores.

A medida que se elevan, como disminuye la densidad y presión de las capas, disminuyen velocidad, aglomerándose en diversas alturas, sobre las capas más densas, hasta alcanzar las más ligeras. Mas, como la atmósfera propende al equilibrio y la acumulación de vapores en su seno no debe ser uniforme, al ser heridos, estos, por los rayos del sol, experimentan cambios de temperatura, que originan los vientos; que á su vez trastocan la densidad de las capas atmosféricas.

Los vientos obrando sobre los vapores acuosos, los trasportan á distancias variables, según sea su velocidad, comprimen, disipan, juntan, condensan, etc., ocasionando las nubes. Hemos dicho, se sostienen en las varias capas de la atmósfera; tienen su densidad propia y por esto se las ve, al impulso de los vientos, sobre las capas atmosféricas más densas que ellas, agitarse, transformarse en volumen, forma dirección, etc., figuras caprichosas, que toman nombres especiales y matiza al sol de bellos colores. Con el aumento de volumen, su man densidad, difícil á los vientos sostenerlas y como los paraguas elevados, lo mismo que las regiones superiores de la atmósfera, son muy frías, las nubes, condensadas por el frío en finísimas gotitas, obediendo á la gravedad, descienden tal, que al juntarse ininidad de vapores acuosos, aumenta el tamaño de las gotitas. El aire regula su caída, tamaño al bañar la tierra y dirección oblicua en que lo efectúan, procurándonos, así, perniciosos efectos. Este fenómeno es la lluvia.

III

Las aguas que discurren sobre la superficie de las tierras (ríos) y algunas originadas por los meteosos (tempestades, nieves) apenas empapan la tierra, van á los arroyos para terminar su curso en el mar. Estas aguas se evaporan en parte, pero no contribuyen á los manantiales.

Exceptuadas estas, las aguas que vierten los diversos meteoros, en particular la lluvia, pues es la que obra en mayor escala, regularidad, y cuanto se diga de esta es aplicable á los demás; mojan y penetran la tierra, distintamente: las estancadas en la superficie, se evaporan; otras, penetran la tierra algo más: conservan la

vegetación. La mayor cantidad de aguas se filtra y origina los manantiales.

IV

El estado líquido de las aguas y la gravedad, obrando continuamente, obligan su descenso, lento pero continuo, en las entrañas de la tierra; infiltración de gotitas se encuentran y su sensación va engrosando, constituyen tensoos hilillos, que á su vez aumentan en otros mayores; aumentan volumen y dirección á medida que recorren trayecto, y llegan á convertirse en poderosas corrientes subterráneas. Cuando una capa impermeable impide su descenso, las conserva en depósito, determina su curso subterráneo ó brota el manantial al exterior, para devolver parte de sus aguas al mar; donde empezó su ejercicio, cerrando, así, el ciclo de la evolución acuosa.

Conociendo el modo que las aguas circulan, para dar vida á los manantiales; se deducen doctrinas sobre su formación, leyes á que obedecen, principios para hallarlos; y, cuan erróneo es, como muchos suponen, que brotan sobre depósitos de aguas subterráneas ó corrientes, como las de un acueducto. Los manantiales son resultados, como hemos indicado, de los innumerables y finísimos hilillos de agua, que se asocian entre sí y previenen de la humedad que las aguas pluviales empapan la superficie y absorbe por todos sus pozos. El curso continuo de estas hebrillas de agua, aprovecha y se hace paso por los huecos, intersticios ó materiales menos compactos ó asequebles á la humedad; las capas impermeables impiden su desarrollo y estallan su curso interior; estos fenómenos repetidos, sin cesar, en sus largos trayectos, recogen, cual inmensa red interior, copioso caudal de aguas. Una figura que nos dá una idea aproximada del curso interior de los manantiales, es la que nos ofrece un mapa representando los ríos; se verá, que en su curso principal, tiene afluyentes, ríos secundarios, arroyuelos, torrentes, etc., que comunicando sus aguas entre sí ó recibiendo las de otros menores afluyen todas al eje principal. Las raíces de un árbol, servirá, como ejemplo, de la filtración de las aguas, para nutrir los manantiales.

V

Expuesta la precedente teoría, resulta una objeción. ¿Las aguas pluviales, bastan para mantener los manantiales, ríos etc.? Solamente diremos que la cantidad de agua que se eleva en vapores; la que producen los meteoros acuosos y en general, cuanto interesa á la Meteorología, es objeto de preferente atención; según datos de conspicuos observadores, en diferentes tiempos y lugares; la cantidad de agua que vierten los ríos no es más que la quinta parte de la recogida por sus lugares, cuencas, vertientes ó regiones hidrográficas.

VI

Salvo contadas excepciones, todos los terrenos encierran manantiales; sucede algunos casos, que donde suponen su existencia legana, allí mismo, para un manantial; pero no todos los terrenos tienen igual disposición para producirlos: la porosidad, inclinación, trastornos geológicos, cambios de capas, gases desprendidos, causas ignoradas, etc. etc. influyen sobre manern en la formación de los manantiales y cuantía de su caudal de aguas, aun en un mismo terreno ó formación.

LEOPOLDO ALONSO SANTOS.

Curiosidades

Reclamo ostoso. — Los comerciantes norteamericanos no pierden ripio.

Con motivo de la Conferencia ruso-japonesa, los dueños del hotel de Portsmouth, donde se han alojado los plenipotenciarios, que á la vez lo son de una gran cervecería, han pensado pagar de su bolsillo todos los gastos que ocasionan los citados diplomáticos, incluso los de telegramas dirigidos á los respectivos emperadores.

El administrador de la doble empresa ha dicho: «Creo que el reclamo que haremos de este modo, puesto que los periódicos tendrán que hablar inmediatamente de nuestro rasgo, nos proporcionará ganancias por valor de un millón de dólares.» Pero el avisado administrador no ha contado con la huésped. Los periodistas ingleses, franceses, yanquis, rusos y japoneses, han visto como se desliza el reclamo y han parado el golpe á tiempo.

Ya no habla ninguno del hotel ni de la cervecería ni—por de contado—del obsequio á los plenipotenciarios.

Taine y Victor Hugo. — Las cartas familiares del gran historiador y crítico Hippolyte Taine, tan fecundas en ideas nuevas

y puntos de vista originales, y cuyo tercer volumen acaba de publicarse, contienen juicios que los tratadistas venideros consignarán como muy curiosos en sus obras.

Taine era poco entusiasta de las grandilocuentes concepciones de Victor Hugo.

En una carta que dirige á Jorge Brandes, hablándole del gran poeta le dice que conoce mejor á los románticos ingleses y franceses que á los alemanes; considera á Victor Hugo como un representante trasnochado de aquella tendencia literaria, y añade que el autor de «Los miserables» era en la época en que la carta está escrita (1873), un cerebro trastornado.

Salvo unos doscientos versos, «Las contemplaciones» y «La leyenda de los siglos» semejan al crítico una mezcla de locura y ostentación, y añade que nada le disgusta tanto como los «místicos charlatanes.»

Juzgando el estudio de Brandes, dice Taine que en él se describe á maravilla la enfermedad mental del poeta, principalmente la «manía de grandezas», analizada por los alienistas, la cual generalmente va complicada con algo de melancolía, excitación nerviosa y frecuentes asomos de languidez erótica.

Un comentarista avisado ve con razón en esta censura la oposición entre el genio poético y el espíritu crítico.

El Japón religioso. — Muchos periódicos se complacen en afirmar que los japoneses tienen poca ó ninguna religión y que su desprecio de la muerte debe atribuirse á la falta de sentimientos religiosos.

Nada más inexacto.

Los japoneses tienen una religión antigua, que conservan fervorosamente, y esa religión, como todas las primitivas, exalta la guerra y considera como héroes á los que mueren en los combates.

Además, el Cristianismo hace progresos enormes en el Japón. Entre los soldados que han combatido en la Mandchuria habia muchos cristianos y entre éstos los generales Kuroki y Oku y el almirante Togo.

El general Oyama no es cristiano, pero su mujer es una de las cristianas más fervientes en aquel país.

Cada año la cifra de los convertidos al Cristianismo en el Japón oscila entre 8 y 9.000.

¿Puede prolongarse la vida indefinidamente?

He aquí lo que bajo el epígrafe con que encabezamos estas líneas, leemos en una revista inglesa:

«Por qué hemos de morir? Mientras más aumentan nuestros conocimientos en biología y bacteriología, más inclinados nos hallamos á creer que no hay razón alguna para que tal suceda, y que si no somos inmortales la causa es sencillamente nuestra falta de conocimientos. Claro está que hay ciertas clases de muertes, que pueden clasificarse en términos generales como externas, que no podrán evitarse, como, por ejemplo, los siniestros marítimos y ferroviarios y otros accidentes, en cuya categoría deberían incluirse, según el profesor N. P. Matthews, hasta los gérmenes de las enfermedades, toda vez que, penetrando en el cuerpo desde el exterior, disponen de medios suficientes para destruirlo. Bien puede decirse, sin embargo, que procuramos afanosamente reducir á un minimum todas estas causas «extrínsecas» por medio de prolifias investigaciones científicas.

Para resolver el problema hay necesidad de suprimir las causas de muerte que radican en los tejidos mismos del cuerpo. La gente muere, principalmente, porque algo anormal ocurre á las pequeñas células que componen la comunidad llamada cuerpo humano, y, al disolverse dicha asociación, la vida individual toca á su fin.

Hay que tener presente que dichas células sufren de continuo á causa de una alimentación poco adecuada é incompleta excreción. No sabemos darle el alimento que requieren, y de ahí proviene por lo general que no puedan verse libres en absoluto de las sustancias elaboradas por ellas mismas.

Resultado: indigestión y envenenamiento de la célula. No estando familiarizados todavía con los varios procesos químicos que tienen lugar en los diferentes tejidos de nuestro cuerpo, no es posible conocerlos con exactitud la clase ni la cantidad de alimento que necesitan. Y como en este terreno la norma que seguimos es puramente experimental, hasta que sepamos de una manera cierta lo que hace falta á cada tejido, continuaremos como hasta aquí, dándole de más ó menos y no siempre el alimento que le conviene.

La consecuencia de esto es que la

célula concluye, al fin, por enfermarse, por suspender todo trabajo, y no pudiendo ejecutar las funciones que le son características, arruina á su vez al resto del cuerpo, causándole sufrimientos y últimamente la destrucción.

Respecto á lo que actualmente constituye la muerte diremos que los bacteriólogos del día se hallan dispuestos á formar un concepto muy diferente del que se tenía anteriormente sobre este asunto. Si se pregunta: ¿cuando muere un hombre?, la respuesta, necesariamente, dependerá del punto de vista desde el cual se contemple el fenómeno. Si se alude únicamente á su cuerpo, la sola contestación razonable será la de que se efectúa por grados, dejando célula tras célula y órgano tras órgano de ejecutar sus funciones.

Por otra parte, si se hace referencia á su personalidad, ésta evidentemente, desaparece cuando se pierde el conocimiento. En este sentido, pues, bien puede afirmarse que entre la muerte y un profundo sueño existe una gran analogía.

Este no es el «hermano de la muerte» únicamente en sentido figurado; porque al sumergirnos de modo placentero en el estado inconsciente de un tranquilo sueño no hacemos más imitar bastante aproximadamente, aunque en forma desprovista de dolor, las sensaciones que experimenta una persona al morir.

Esto, que tal vez haga meditar á algunos hace medio siglo, cuando las modernas revelaciones del microscopio eran desconocidas, hubiera sido causa de risa general.

De todas partes

El ejército ruso de la Mandchuria

Telegrafían de San Petersburgo, que aun cuando no existe temor alguno de que pueda reproducirse el conflicto ya terminado con el Japón, ha dispuesto el Gobierno del Czar no disolver el ejército de medio millón de soldados que tiene en el Extremo Oriente, hasta principios del año 1906 exceptuando de la disposición las fuerzas de la guardia imperial y los regimientos de cosacos que regresarán en breve á Europa para reforzar las tropas encargadas de restablecer el orden público.

La anarquía en el Cáucaso

Telegrafían de San Petersburgo que continúa en las calles de Baku, cuyos consulados, Bancos y edificios públicos están guardados por las tropas rusas, la lucha entre estas y los anarquistas.

Balakhany quedó reducida á cenizas después de haberla saqueado los tártaros de arriba abajo, mientras la artillería descargaba sobre ellos un diluvio de proyectiles que los mataba y hería á centenares.

En el hospital de Balakhany habia refugiados un millar de armenios que contestaron á tiros y pedradas á la intimidación de rendirse que les hizo un oficial ruso, el cual viendo que le habian muerto un soldado, mandó romper contra el citado edificio el fuego de cañón mientras la infantería y los cosacos lo tomaban al asalto. Lo que allí ocurrió es horroroso é imposible de describir.

Según telegrama recibido á última hora, que publica el «Matin» de París se han exagerado mucho los sucesos revolucionarios anarquistas ocurridos en el Cáucaso entre tártaros y armenios y habiéndose impuesto las tropas rusas, esperase que en breve volverá á quedar restablecido en Baku el orden público.

Lo que dice la prensa inglesa

Comentando el «Standard» de Londres en un artículo editorial, los graves sucesos que ocurren en el Cáucaso, dice textualmente: «Es de esperar que el príncipe Galitzin pueda en breve disponer de las fuerzas militares que necesita para imponerse á los revolucionarios anarquistas y evitar que se derrame mas sangre.»

«En el triste estado que se encuentra actualmente Rusia nada podría ser mas peligroso para la autoridad del Czar que un sangriento conflicto entre la tropa y el pueblo. Esto solo puede evitarse si las autoridades civiles de Baku tienen energía y tacto suficientes para imponerse haciéndoles ciertas concesiones á las masas revolucionarias.»

Leemos, por otra parte, en el periódico londinense «Daily News»: «Las gravísimas noticias que se reciben de Baku no dejan duda alguna de que ocurre una espantosa catástrofe en el país más floreciente de la Rusia asiática.»

«En los terribles sucesos de Baku nos parece ver señales de un complot cuyo origen está fuera de Rusia.»

Don Miguel Ferrando

MÉDICO DE MONVUIRI

ha inaugurado su gabinete de consulta para enfermedades de la garganta, nariz y oído, en esta ciudad de Palma, abierto los lunes y viernes de diez á doce Plaza de Quadrado, 26-2, continuando los demás días su despacho, en Montu iri, de dos á cinco de la tarde.

La amarilla en el Norteamérica

Telegrafían de Nueva Orleans que la epidemia de fiebre amarilla sigue estacionaria y que entre las 35 nuevas invasiones habidas en las últimas 24 horas, figuran: el hermano Green, del colegio de los jesuitas y mister George Nott, hijo del presidente del Banco de los ciudadanos.

En Patterson se han registrado ocho nuevas invasiones y dieciséis en Tallulah.

El cólera en Alemania

Siguen aumentando, aunque muy despacio, las invasiones de cólera, cuyo núcleo principal continúa en Prusia.

Se ha ordenado á las autoridades navales de Brest que se ejerza la más rigurosa vigilancia con las procedencias marítimas del Báltico.

Anuncia el «Metropole» de Amberes que á consecuencia de haberse presentado el cólera en Alemania han dispuesto las autoridades sanitarias del Escalda que sean sometidos á rigurosa cuarentena los buques procedentes de Koenigsberg y del Vistula.

Telegrafían de Hamburgo que mejora allí notablemente la situación sanitaria.

Noticias de Marruecos

Telegrafían de Tánger que está ardiendo el lugar en el cual tiene Raisuli establecida su residencia, que es una pequeña aldea llamada Zibab y dista de Tánger sólo una jornada. Como la tribu de Anghera tiene

rodeada la población, espérase que Raisuli se rinda ó caiga prisionero.

Telegrafían asimismo de Tánger á los periódicos de París, que entre la colonia europea de aquella plaza africana, ha causado mucho disgusto; y no poca alarma la contestación dada por las autoridades marroquíes á las representaciones de la legación francesa, relacionadas con el atropello de que hace pocos días fué víctima un súbdito francés en los mismos alrededores de Tánger, pues el representante del Gobierno del Sultán se ha limitado á contestar que en las actuales circunstancias se encuentra aquél incapaz de responder del orden en las afueras de aquella ciudad.

En breve se pondrá de acuerdo los representantes extranjeros respecto al punto en donde deberá reunirse el Congreso Internacional encargado de entender en los asuntos de Marruecos.

La escuadra inglesa del Mediterráneo

Dicen de Malta que para practicar un crucero por las aguas de Levante, en donde visitará algunos puertos, ha salido de Malta el grueso de la escuadra inglesa del Mediterráneo formada por siete acorazados de combate, cuatro cruceros de primera clase, un crucero explorador, seis «destroyers» y algunos buques auxiliares de menor importancia.

La escuadra, que va á las órdenes de los almirantes Lord Charles Bessford y Sir Harry Grenfell, deberá estar de regreso en Malta el día 9 de octubre próximo.

Sesión municipal

Anoche á las siete y cuarto se reunió nuestro Ayuntamiento en sesión ordinaria convocada por segunda vez, la que estuvo presidida por el Alcalde don Jaime Font y Monteros, con asistencia de los Concejales siguientes:

Republicanos: Villalonga y Pérez, Barceló, Ramis y Grauches, Villalonga y Fábregas, Quijada, Serra, Juan y Miralles, Castañer, Rosselló y Escanellas y Perera.

Liberales: Calafell, Bauzá, Piña y Mateu.

Conservadores: Bonnin y Canet.

Despacho ordinario

—Leyóse y por unanimidad se aprobó el acta de la sesión anterior.

—El señor Quijada pide la palabra para despné del despacho ordinario. Le es concedida.

—Igualmente se aprueban algunas cuentas por servicios municipales, que en total ascienden á 1747'36 pesetas.

—Puesto á discusión el asunto que quedó sobre la mesa en la sesión anterior sobre retribución extraordinaria á los veterinarios municipales.

El señor Villalonga y Perez; dice que por deferencia al Sr. Ramis no se opuso á que quedara ocho días sobre la mesa este asunto en la otra sesión; pero que opina que como se trata de cosa resuelta por el Ayuntamiento el señor Alcalde viene obligado á dar cumplimiento al acuerdo.

El señor Ramis dice que no vota en contra del dictamen de la comisión de Hacienda pero sí en contra á la retribución al veterinario señor Carbonell á quien no considera digno de retribución alguna.

—Sin discusión se aprobó el presupuesto extraordinario adicional al de este año, cuyo asunto habia quedado también por ocho días sobre la mesa en la última sesión.

—Leída que fué una comunicación de Presidencia de la Audiencia Territorial acompañando testimonio (que también fué leído) de un acuerdo de la Sala de Gobierno de la misma sobre las atribuciones de la Alcaldía en la represión de las faltas.

El señor Alcalde manifestó que como tiene sus dudas con respecto á este asunto debe proponer al Ayuntamiento que se dé por enterado y nombrar una comisión compuesta de los señores García Orell, Martí, Rosselló y Gómez y Castañer, para que estudie el asunto emitan dictamen, por si pudiera convenir á la Corporación recurrir en contra.

A propuesta del señor Quijada se acuerda forme también parte de esta Comisión el señor Alcalde.

El señor Ramis; opina que la simple lectura dada en aquel acto del tes-

timonio que comprende el dictamen de la ponencia de dos señores Magistrados no es bastante para darse por enterado y por tanto propone que se acuerde el estudio por la Comisión nombrada y contestar simplemente acusando recibo.

—Fue aprobado un dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento proponiendo se conceda á don Juan Oliver Castañer el permiso solicitado para colocar una máquina y dos calderas de vapor en su fábrica de hielo sito en la calle de Buen Aire.

—Aprobóse también otro dictamen proponiendo que se devuelva á don Pedro Francisco Ferrá el depósito que tiene constituido en garantía del contrato de construcción de sepulchros en el ensanche del cementerio.

—Se autorizó la construcción de dos tajeas al servicio de una casa de la calle de Felio.

—Fue aprobado igualmente el justiprecio de una parcela que ha pasado á formar parte de la vía pública en el predio «Son Garrit» de la carretera de Son Rapina.

—Otro justiprecio se aprobó también con respecto á la parcela perteneciente á la casa números 5 y 7 de la calle de Baratiello.

—Se acordó ordenar al propietario de la casa de la calle de los Huertos números 4 y 42 derribe ciertas obras fraudulentas que ha efectuado en aquella finca.

—Igual acuerdo se tomó con respecto al propietario de la casa número 29 de la calle de Zavella.

—Fue aprobado sin discusión un crédito de 5.875'62 pesetas en presupuesto para obras en el Cementerio.

Ruegos y preguntas

—El señor Quijada propuso que el Ayuntamiento socorra con cincuenta pesetas á cada una de las personas heridas por consecuencia del derrumbamiento del almacén de Santa Catalina, previo informe de la Comisión de Hacienda.

El señor Canet se adhiere á esta proposición.

El señor Serra se adhiere también y pide se tenga en cuenta que muchos heridos son desconocidos por razón de haber sido curados en sus casas particulares.

Por unanimidad se acuerda; pasando á la Comisión de Hacienda.

(Entra el señor Pou y Moreno).

—El mismo señor Quijada se quejó de la conducta, que califica de impropia, que observaron los médicos señores Berga (padre é hijo) con respecto del licenciado en medicina don Bernardino Roca al presentarse en la Clíni-

ca de aquellos momentos después de ocurrido el derrumbamiento del almacén de Santa Catalina con objeto de intentar prestar sus servicios científicos a los heridos, lo cual no pudo hacer,—dice—por haber sido apostrofao por los señores Berga y sacado con malos modos fuera de la Clínica; y propone que el Ayuntamiento acuerde haber visto con satisfacción el desinterés con que el señor Roca ofreció sus servicios.

Así se acuerda.
—El propio señor Quijada suplica al Alcalde ordene la vigilancia del sitio conocido por *Torrent Gros*, del caserío de la Soledad, con objeto de impedir que se hagan allí obras que puedan perjudicar al vecindario.

El señor Alcalde dijo que no puede inmiscuirse en este asunto por cuanto hay un fallo del Tribunal Contencioso-administrativo, que así lo resuelve; pero que se enterará y si se trata de obras nuevas pondrá el asunto en conocimiento de la Oficina de Ingenieros de Obras públicas.

—El señor Pou dice que se ve en el caso de suplicar por milésima vez a la Comisión de Obras que ordene la construcción de la nueva alcantarilla de la plaza de Atarazanas, por cuanto resulta imposible vivir en aquella barriada por anegarse las viviendas a cada lluvia que cae—añade—que se han efectuado ya tantas obras de reparación, todas ellas sin resultado práctico, que con su coste, habría podido construirse la alcantarilla desde la primera vez que hizo esta petición.

Se acuerda pase a la Comisión respectiva.

—El señor Ramis manifiesta que había venido muy dispuesto a ocuparse también hoy del asunto de la mesa de la plaza de Abastos, pero que promesas que le ha hecho el Alcalde le obligan a desistir de ello.

El mismo concejal pregunta si don Juan O'Neill ha solicitado el correspondiente permiso para efectuar las obras que se verifican en su finca de la calle de Gapuchinas.

El señor Alcalde dice que no tiene noticias pero que lo averiguará y si no lo tiene se le aplicará el castigo merecido.

—El señor Castañer pide al Alcalde explicaciones de por qué no se ha cumplido el acuerdo del Ayuntamiento sobre imprimir y repartir el proyecto de presupuesto para 1906 y los discursos pronunciados por los Concejales que los discutieron.

El señor Alcalde dice que dió las órdenes para que se recopilaran datos para hacerlo y que no se los han dado todavía; pero que en teniendo los se imprimirán y repartirán.

—El mismo señor Castañer traslada al Ayuntamiento la denuncia que le hizo el Secretario sobre haber dado una orden a uno de los empleados y haberse este negado a cumplirla repetidas veces. Dice que precisa corregir estas faltas de subordinación puesto que suceden a menudo, y poner orden puesto que ayer, sin ir más lejos, se necesitó un libro de actas y para ser habido se necesitaron horas.

El señor Alcalde dice que tiene a mano unas cuartillas cuyo contenido se encamina a reformar el Reglamento en cuanto a esto se refiere, pero que no pone a discusión esperando esté en el Salón el Sr. García Orell, no obstante—añade—en la próxima sesión lo hará esté o no el señor García.

El señor Ramis observa que se ha lanzado por el señor Castañer una grave denuncia, y de esto debe tratarse y no de reglamentos. Opina que debe presentarse el empleado a responder de los cargos que se le imputan, mediante diga el señor Castañer quien es este empleado.

El señor Castañer dice que no quiso averiguarlo y por eso no lo preguntó siquiera el Secretario.

El señor Ramis invita al señor Alcalde a que lo haga decir al Secretario.

El señor Alcalde opina que no es procedente.

El señor Ramis lo considera procedente y hasta necesario, puesto que—dice—no todo ha de ser vedado en esta casa.

El señor Villalonga y Fábregas entiende que no es una denuncia lo que hay sino que son dos una contra el Secretario por no entrar al Alcalde de lo que puso en conocimiento de un Concejal y la otra contra el empleado que desobedeció la orden de su jefe.

El señor Ramis insiste en que el Secretario diga el nombre del empleado.

El señor Calafell es de parecer que tratándose de dos empleados, puesto que tanto lo es el Secretario como el que le desobedeció, no debe lanzarse aquí su nombre maxime no teniendo estos voz ni voto.

El señor Ramis: ¿cómo es liberal este empleado?

El señor Calafell: juro que no se quien es ni a que partido pertenece.

El señor Ramis: sea como fuere, es necesario saber de quien se trata.

El señor Villalonga y Fábregas propone que se forme un expediente contra este empleado y en la próxima sesión venga para fallo y entonces conoceremos el nombre y el alcance de la falta cometida.

El señor Ramis se opone, quiere saberlo en el acto.

El señor Canet dice que no sabe de quien se trata; pero es de la opinión del Sr. Villalonga.

El señor Villalonga entiende que del expediente puede resultar una fal-

ta contra el empleado que se denuncia lo mismo que también todo esto puede resultar una simple chismografía del Secretario. Si no fuera por esto es-

El señor Castañer da algunos detalles de como tuvo conocimiento del hecho, y añade que no sabe, porque no quiso, saber el nombre del empleado.

El Sr. Quijada solo se explica la conducta del Secretario por estar ya este cansado de desobediencias y las ha contado a un Concejal porque los Alcaldes no le atienden, lo cual comprendo suceso en esta casa donde hay empleados liberales y la mayor parte conservadores, para los cuales ha habido siempre una gran tolerancia.

El señor Villalonga dice que las razones del señor Quijada no justifican la conducta de los empleados.

El señor Ramis se lamenta del sesgo que ha tomado la discusión y pregunta que se diría de mi si leyera ahora un anónimo que traigo en el bolsillo que hecha chispas contra el Alcalde y me escusara solo con decir que no me pertenece, que no me hago responsable de él. Se diría que he dado una puñalada tramera al Alcalde. ¿Porque pues se lanza aquí el nombre del Secretario sin que haya merecido los respetos que se tienen a ese anónimo empleado?

Insiste en que dé razón el Secretario puesto que si no tiene voto tiene voz.

El señor Castañer pregunta al señor Ramis si le ha aludido a él con lo de la puñalada tramera.

El señor Ramis: me aludí a mí mismo.

(Sale el señor Perera.)

El señor Canet hace constar que no ha acudido al Secretario.

Aclaradas las dos proposiciones, la del señor Ramis que se diga el nombre en el acto y se instruya el expediente y la del señor Villalonga que se instruya este y al enterarse de él se sabrá el nombre, se pasan a votación.

Se aprueba la del señor Villalonga por doce votos contra cinco.

El señor Pou pide se acuerde la pena que debe imponerse al empleado que faltó, si así resultare del expediente.

El señor Ramis pide sea expulsado.

Se discute largamente este punto; el público toma parte, sino en la discusión, en sus demostraciones de aprobación ó vice-versa según el edil que usa de la palabra, lo cual degenera poco a poco en una gritería impropia de efectuarse en el Salón de Sesiones.

Esto indigna al concejal señor Canet de lo cual protesta ante el Alcalde.

El señor Quijada pide se formule expediente contra todos los empleados por desobediencia al Alcalde en cuanto a las horas de entrar en la oficina.

El señor Pou concreta una proposición contenida en términos de que sea dejado cesante el empleado que desobedeció al Secretario si estaba de servicio ó de turno.

Esta fué por fin la proposición que se aprobó por el voto de todos los concejales presentes menos el de los señores Binnin y Canet.

No habiendo más asuntos de que tratar el señor Font y Monteros levantó la sesión.

Eran las nueve y cuarto.

El atentado de Barcelona

Nuestro colega el «Liberal» de Barcelona publica una información sobre el atentado anarquista, de la que copiamos lo siguiente:

Lo que dice la policía

Venimos hablando estos días con personas que han desempeñado ó desempeñan cargos importantes en la policía judicial y en la gubernativa.

Todas afirman su creencia de que los atentados ocurridos de algún tiempo acá en Barcelona, reconocen un origen misterioso, extraño á los partidos políticos y sociales militantes.

«Fijense ustedes—nos decía ayer una de las personas aludidas—en que todos los atentados anarquistas han sido perfectamente definidos y descubiertos sus autores. Ni uno solo quedó en la impunidad. Además, esos atentados se han dirigido siempre ó contra la burguesía ó contra los representantes del Poder: siempre tuvieron una finalidad precisa; en tanto que los perpetrados últimamente no la tienen. Podrá en ellos ser anarquista la mano ejecutora; pero el cerebro no lo es, no puede serlo.»

Historia de un mendigo

A raíz del atentado de la calle de Fernando, el jefe de vigilancia señor Tressols detuvo á un mendigo que acostumbraba á estacionarse, con un niño en brazos, cerca del lugar donde la bomba hizo la explosión.

El pordiosero quedó á disposición del Juez Sr. Fernández Arguelles, instructor del sumario. Pasadas horas de la detención, el mendigo estaba en libertad.

Días después, conducía el Sr. Tressols, con mas abundancia de datos, a presencia del Sr. Arguelles, al mismo pordiosero. El Sr. Arguelles, á quien, según nuestros informes, habían pasado personas que ejercen respetable ministerio, en favor del mendigo, tornó a ponerle en libertad nueva-

mente.

A poco desapareció el mendigo, trasladándose á Madrid gracias á un billete de caridad y á algunos recursos que, según la policía, le proporcionó alguien cuyo ministerio no es civil ni militar.

Y ya se volvió á tener noticias suyas hasta hace pocos días, que, por informes de Madrid, sábase está detenido en el Hospital general de la villa y corte por haber declarado que él colocó la bomba, que estalló en la calle de Fernando, añadiendo que el explosivo le había sido entregado por alguien relacionado con la curia. Estas graves manifestaciones parece que las ha hecho el mendigo ante el Tribunal Supremo.

Lo que dice el gobernador

También hemos preguntado al gobernador civil si tenía noticias de cuanto llevamos relatado, contestándonos afirmativamente.

Le hablamos de los rumores que circulaban, y al manifestarnos que no los desconocía exclamó:

«¡A creer las noticias que hasta mi llegan, las bombas las ponen elementos que nada tienen que ver con los anarquistas!»

Y añadió:

«Efectivamente, existe ese «run-run» de que ustedes me hablan.»

Lo que dice Tressols

El jefe de vigilancia, viejo ya en achaques policíacos, hace algún tiempo que se muestra preocupadísimo, cual si hubiera dado con la clave del enigma y no se atravesara á ponerla en claro por consideración de índole reservada y grave.

Es de los que creen no ser atenta los anarquistas los realizados recientemente; si acaso, los considera «individualistas», pero no producto de una conspiración en la que hubieran intervenido varias afiliados á la secta.

A la pregunta que ayer le dirigimos, relacionada con los insistentes rumores que circulaban, nos dijo:

«Yo podré decirle al juez ó al gobernador en secreto lo que opino respecto al asunto; pero me guardaré bien de expresar públicamente mi impresión.»

Nos confirmó el señor Tressols los datos que al mendigo se referían, manifestándonos que cuando le detuvo, claro es que lo hizo con algún fundamento...

Los anarquistas

«Hablamos anoche con dos conocidos anarquistas uno de ellos recién salido de la Cárcel Modelo, adonde ingresó por el mitin de Bellas Artes.

«—Nosotros—dijo—hemos protestado del suceso de la Rambla, porque ni con ese ni con los anteriores tenemos nada que ver, y nos repugnan. Ahora se nos dice: ¡Debéis convertirnos en acusadores! De manera que ya no nos destinan otra misión. Más vale así. Lo cierto es que los ciegos ya nos acusan inconscientemente como otras veces; y eso se va ganando en el camino de la verdad.»

Y concluyó sonriendo:

«—Nos dicen que en nuestro interés está inquirir y descubrir. Nosotros decimos: si eso se nos encarga á nosotros, ¿para que sirve la policía?»

Testimonios oculares

El Juzgado especial, entre otras pesquisas que viene realizando, investiga con interés el domicilio de un caballero que, acompañado de un niño, se encontraba, en el momento de ocurrir la explosión, en la Rambla de las Flores, y que se salvó milagrosamente. Este caballero parece que pronunció frases de indignación al ver la impasibilidad de algunos agentes y guardias municipales que no se afanaban por obtener en aquellos momentos rastros del crimen.

Trátase también de que comparezcan ante el Juzgado otras personas que en los momentos que siguieron á la catástrofe, hicieron demostraciones de cólera.

El Juzgado trata por medio de estos testimonios de ver si surge alguna luz que le señale un camino.

Estado de los heridos

Ninguno de los heridos por la bomba ha tenido novedad desfavorable.

La Sra. D.^a Josefina García de Olague sufre ligeros recargos febriles, que no pasan de 38 grados, y que son consecuencia del estado de la herida de la pierna izquierda, de la que le extrajeron el clavo y trozos de ropa, y en la que se han encontrado todavía partículas del vestido.

La herida del muñón de la pierna amputada y las demás lesiones avanzan en su curación.

La señorita Consuelo Olague se halla en muy buen estado.

Comentarios

Siguen haciéndose comentarios para todos los gustos sobre las detenciones practicadas, sobre los rumores que circulan de que el Juzgado está sobre la pista y sobre la gravedad de ciertas manifestaciones, etc., etc.

El sumario entra en un período interesante.

ALBAN. Sistema práctico

Preparatorio para Institutos, Escuelas mercantiles, etc., con sus respectivos métodos.

CALLE COLON, 40 y 44

CITRATO Granular efervescente

El mejor y mas eficaz.—BOTE 3 REALES. Farmacia Obrador, Fidaes 12

En Madrid Cosas de elecciones

Sucedidos y otros sucesos

Largo sería de relatar los incidentes cómicos uno, serios otros, que han tenido lugar en Madrid en el día de las elecciones.

Así solamente reproducimos algunos que vemos publicados en los periódicos de la Corte, y que ofrecemos á nuestros lectores con un manojo de flores electorales.

En la sección 1.^a un individuo pretende votar con el nombre del interventor D. Vicente Castillo; esto da lugar á una pequeña bronca, pues el falso votante insiste y, poseído de indignación, exclama—¡Si sabré yo que soy yo!—Usted es un «fresco».

Los guardias solucionan el asunto llevándosele detenido.

Sección 6.^a—El presidente, con formas no muy correctas se negó á dar su nombre á los «reporters» diciéndo:

—Aquí todos somos unos, y no hay para qué dar datos á ningún periodista.

Sección 11.—Un individuo se presenta y dice al presidente:

—Yo vivo en Granada, pero estoy aquí de paso. ¿Puedo votar?

Sección 16.—Entra un individuo cuya personalidad resulta dudosa. El presidente le pide la cédula; el aludido va á sacarla, pero ¡ay! se turba; repiten la indicación y entonces el aludido entrega una cédula, pero en ella figura un nombre diferente al que había dado; no se arredra por la equivocación y una tras otra saca hasta cinco cédulas personales.

Sección 17.—Cuando los periodistas pretendieron informarse de lo que ocurriría en este Colegio, el presidente discutía acaloradamente con los interventores republicanos.

Se presentó un guardia municipal, que votó con la protesta de los republicanos.

Llegó después un sujeto que había consumido algunas copas de «morapio», pretendiendo votar con nombre supuesto. Fué expulsado; pero el hombre no desistió por ello de su empeño; y á poco volvió á entrar, pronunciando otro nombre.

—¡Salga inmediatamente!—dijo el presidente.

—Bueno, hombre.

Pero, que si quieres; cinco minutos después intentaba depositar el sufragio con un tercer nombre.

El presidente entonces ordenó fuese detenido, conduciéndole á la Delegación un guardia de Seguridad.

Se llama este lector «triple» Ignacio Ferreiro Magón, de 39 años, y dijo al preguntarle por el domicilio:

—Amparo 64, por ahora.

—¿Cómo por ahora?

—Sí, porque problememente, cuando me suelten, me habrán embargado los muebles, porque hace seis meses que no pago la casa.

—¿Cuanto tiempo hace que vive en ella?

—Pues medio año.

En este local (Escuelas Pías) al entrar un elector (alguno alumbrado), exclamó viendo el letrero que hay sobre la puerta:

—¡Piadoso Calasanz, ten compasión de mí!

Y añadió en voz baja.

—Porque voy á depositar un voto con nombre supuesto.

Sección 21.—En este Colegio fué expulsado un elector por haber votado con nombre supuesto, el que á poco pretendió entrar de nuevo.

Los guardias no le dejaron, y él insistía diciendo que era tan sólo para preguntarle al presidente cómo se llamaba.

—¿A usted qué le importa cómo se llama presidente?

—No, si es para preguntar cómo me llamo yo, porque ya no me acuerdo con este nombre.

En un Colegio se presentó un señor que no estaba en el censo. Protestó uno de los interventores republicanos.

—¡Nada! No hay que ofenderse, no voto, y además les mandaré ahora unos cafés.

(Un interventor interrumpió diciendo):

—¡Que lo traigan con media!

Sección 20.—Al salir de votar un individuo, otro le pone la mano en el hombro y exclama:

—¡Ahora no te escapas! Guardias, detengan ustedes á este hombre bajo mi responsabilidad.

—¿Qué ha hecho?

—Que es un sinvergüenza.

—¡Orden!

Ha votado en cuatro Colegios la candidatura monárquica después de haberse prometido votar la republicana.

—¿En los cuatro Colegios también?

—¡Sí, señor! (Tableau).

Los dos fueron detenidos.

Al presentarse á votar en un Colegio un individuo, el presidente de la Mesa mira alector con cierta contrariedad.



La Señorita

Doña Margarita Payeras Comas

Ha fallecido á la edad de 19 años

Después de haber recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus affligidos padres, hermanos, hermanas políticas, tíos, tías y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible desgracia les ruegan que se sirvan asistir al rosario, esta tarde á las ocho en la iglesia de Santa Eulalia y seguidamente á la traslación del cadáver. Al mismo tiempo les avisan que mañana á las diez y media se celebrará en la misma iglesia el funeral en sufragio de su alma.

No se invita particularmente.—Casa mortuoria: Zavellá, 19

Crónica marítima

Movimiento del puerto

Entrados

A las cinco y media de esta mañana, ha ganado nuestro puerto, el vapor correo «Miramar», procedente de Barcelona, con la balija, pasaje y carga general.

—A las ocho de esta mañana ha puesto amarros en nuestro puerto, el vapor correo «Lulio» con procedencia de Ibiza, con pasaje y carga.

Salidos

Con destino á Ibiza y Alicante, abandonó nuestro puerto, el vapor correo «Balear», con pasaje y carga.

A las ocho de esta mañana, ha zarpaó de nuestro puerto para la vecina isla de Cabrera, el vaporcito de su mismo nombre.

Despachados

Para Termini, lo ha sido la polacra goleta «Cortes», con efectos.

Otras noticias

Se encuentra tomado un cargamento de ladrillos el bergantín goleta «Beatriz.»

A la tarde de ayer, fondeó en nuestro puerto, con procedencia de hacer un cruceo por nuestras costas, el vapor de la Compañía Arrendataria de Tabacos «Salvador.»

Crónica Religiosa

Santoral

Para mañana—Santa Entropia viuda y San Máximo mártir.

Para mañana.

Cuarenta Horas

Concluyen en San Felipe dedicadas á las seis y media, á las diez misa-mayor. Al anochecer oración, estación y reserva de S. D. M. precedida de Te-Deum.

Visita á la Corte

En la Catedral, á Nuestra Señora de la Asunción.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor

BALEAR

Saldrá el próximo sábado 16 Septiembre al medio día directamente para

MARSELLA

Admitiendo pasajeros y carga para dicho destino.

Para informes y despacho, oficinas de la Islaña Marítima.

NOTA.—Todos los jueves á las cinco de tarde sale vapor á la misma Compañía para Argel regresando los sábados.

Reuma

Aparatos especiales para baños de vapor en las partes inflamadas por el reuma. Calma al instante el dolor y se obtiene la curación.

El baño de vapor dá también excelentes resultados en otras enfermedades crónicas.

Informará el Representante, Misión 13. entresuelo de 8 y de 4 á 5.

Jaime Hernández, pintor

SAN MIGUEL 21, PALMA

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel á 1 real, rollo Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda 28.—Otra sucursal en Mataró, calle de Barcelona 18.—Corresponsales en toda la península.

Fuerza, vigor, salud, se consigue con el acreditado Farabe de Hipofosfitos.

I. Freixas Romera, Farmacéutico, Barcelona.

La mejor medicina para el estómago

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL.

BOVRIL

Es amado por los invalides. Es atractivo as de facil digestión. Más importante aun; El BOVRIL infunde nueva vida á los convalecientes.

Otro derrumbamiento

y un foco de infección

Ayer sobre las dos de la tarde ocurrió otro derrumbamiento, que por fortuna no ocasionó desgracia personal alguna, debido á un milagro de la Providencia.

Aquel ocurrió en una de las viviendas, conocidas por casas de *vecindad* de las muchas que existen en la finca número 8 de la calle de los Frailes, situada en el piso segundo y habitado por Juan Aguilar Palmer y su familia.

La pared que se desplomó, media más de cinco metros de largo por tres y media de alto, no ocasionando, como hemos dicho desgracias personales, apesar de encontrarse en la habitación algunas mujeres y niños en el momento de ocurrir el derrumbamiento.

Inmediatamente se presentaron en el lugar del suceso algunos individuos de los cuerpos de policía y guardia municipal, quienes á las órdenes del Comandante de este último señor Cubi evitaron que un trozo de pared que amenazaba desplomarse, ocasionara desperfectos con su caída.

A las personas que particularmente se habían ofrecido á prestar auxilio les oímos decir á su salida de aquel montón de viviendas que no habían podido prestarlo temerosos de asfixiarse, tal era de pestilente el olor que se desprendía de casi todas aquellas *celas*.

Efectivamente uno de nuestros reporteros que había acudido á aquel lugar para informar á los lectores de LA TARDE, no fundó introducirse en las habitaciones aquellas, ni siquiera cruzar los corredores, puesto que, dicho sin exageración de ninguna clase, no se comprende como es posible que respirando el ambiente de aquel foco infeccioso sea posible la vida humana.

De esperar es, que la visita que con motivo del derrumbamiento he practicado á aquel lugar la Autoridad, tenga un doble resultado.

NOTICIAS JUDICIALES

Esta mañana á las once se ha celebrado la vista de la causa procedente del Juzgado de Inca sobre insultos á un agente de Autoridad contra Juan Tomás Placa Expósito.

Representa al Ministerio público el Abogado Fiscal D. Pedro Uzquiano y en defensa del procesado actúa el letrado D. Miguel Rosselló y Alemany.

El hecho de autos consiste en haber encontrado el procesado Juan Tomás Placa, en la plaza pública de la villa de Sansellas, al agente ejecutivo don José Gamundi á quien insultó y acompañó hasta Inca continuando los insultos todo el camino.

Después de la confesión en juicio del procesado, comparecen á declarar algunos testigos.

El señor Fiscal sostiene la acusación elevando á definitivas sus conclusiones provisionales en las que pide se imponga al procesado Placa la pena de seis meses y un día de arresto mayor accesorias correspondientes y pago de costas.

El abogado defensor Sr. Rosselló y Alemany entiende que su defendido no ha delinquido por razón del hecho que se imputa solicitando de la Sala de vacaciones la libre absolución del procesado con declaración de las costas de oficio.

El Sr. Presidente declaró el juicio concluso para sentencia.

El temporal de ayer

Sobre las dos de la tarde de ayer, descargó sobre esta ciudad un fuerte aguacero acompañado de truenos y relámpagos, durando una media hora.

La cantidad de agua caída fué exorbitante y la mayor parte de calles parecían torrentes.

Algunas casas situadas en la parte baja de la ciudad y otras que por defectos de construcción están predisuestas á inundarse sufrieron las consecuencias del temporal.

En la calle de Arábi, un individuo que cuando más arreciaba la lluvia intentó cruzar el arroyo tuvo la desgracia de caerse produciéndose una herida en la cabeza.

Una mujer muerta

Por la tarde empezaron á circular noticias acerca de una desgracia ocurrida en el Fuerte de las Illetas, de la que resultó víctima una infeliz mujer, esposa de un sargento, que tenía á su cargo la cantina que se halla instalada en la propia fortaleza.

Según se nos ha manifestado la indicada mujer cuando descargó la tormenta se hallaba comiendo en unión de su esposo é hijos y al penetrar en la cocina para procurarse algunas viandas fué alcanzada por una chispa eléctrica, muriendo instantáneamente.

Al penetrar el marido é hijos produjose una escena desgarradora, imposible de describir.

La infeliz fué hallada casi carbonizada.

Se nos dice que al lugar del suceso acudió el señor Iuzé municipal de la villa de Calviá por haber ocurrido la desgracia en terrenos de aquel término.

Dios haya acogido en su seno á la infeliz y derrame sobre su esposo é hijos el consuelo necesario para sobrellevar tan irreparable pérdida.

Escos de Sociedad

Necrologías

En las primeras horas de esta mañana ha fallecido la señorita D.ª Margarita Payeras y Comas, hija de nuestro particular amigo don Gabriel, á la temprana edad de 19 años y después de una prolongada y dolorosa dolencia.

Tenía la finada un corazón todo bondad con el que se había captado el aprecio y el cariño de cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Nos asociamos al inmenso dolor que llena en estos momentos el alma de su desconsolada familia, á la que enviamos nuestro pésame.

Tras penosa enfermedad, falleció ayer cuando se hallaba en la primavera de la vida, la Srta. Catalina Capdebon.

A nuestro amigo don Antonio, padre de la finada, como á su demás familia enviamos nuestro más sentido pésame al par que elevamos una oración al Todopoderoso para que acoga entre los justos el alma de la señorita Capdebon.

Teatrales

«Morse» «Civil»

Este drama de Giacometti tuvo anoche en el actor Sr. Garavaglia un intérprete concienzudo, que supo encauzar el personaje cual pretendió su autor al crearlo.

El público apreció en el Sr. Garavaglia á un Corrado muy distinto del que se nos ha ofrecido en el palco escénico por otros artistas, pudiendo comprender una vez más la flexibilidad de talento del señor Garavaglia, prodigándole nutrido y entusiasta aplauso.

Notas taurinas

Mañana llegarán á esta ciudad los tres novillos que han de ser lidiados en esta capital el próximo domingo.

También vendrán á bordo del mismo vapor la cuadrilla que capitanean las simpáticas Sorianita y Lolita.

Desde mañana por la tarde, á las cuatro, el público podrá visitar el ganado en el corral de nuestra plaza.

La empresa de la próxima corrida ha recibido de Barcelona un telegrama, en el que se le participa que en la corrida dada en aquella capital por las Señoritas toreras, la espada Sorianita alcanzó una gran ovación siendo sacada de la plaza en hombros.

Instituto General y Técnico

En los exámenes de ayer, de las asignaturas, Nociones y ejercicios de Aritmética y Geometría, se presentaron 25 alumnos, aprobados 17, cuatro no tales y cuatro sobresalientes.

En la de Religión é Historia Sagrada presentáronse 5 alumnos, consiguiendo uno la nota de sobresaliente, dos la de notable; dos quedaron suspensos.

Para los de Gramática castellana se presentaron 2, siendo suspendidos.

Para mañana están señalados los exámenes de Geografía general y de Europa, Geometría del Bachillerato y Magisterio, Nociones de Pedagogía y Pedagogía; las dos de los estudios del Magisterio.

Bursátiles

MADRID
Madrid 13 Sepr 905

4 por 100 interior contado	79.60
Amortizable 5 por 100	98.50
Acciones Banco de España	438.00
Compañía Arrendataria Tabacos	000.00
Cambio de francos	30.60
Cambio de libras	32.85
Exterior de París	93.42

RELOJERÍA SUIZA
Palacio 2



Representante: Miguel Girbent, Relojería Española, Colón, 22.

Café Mahonés

Plaza Mayor 30
Todas las noches conciertos por un sexteto compuesto de aplaudidos y reputados profesores, alternando con couplets cantados por la sin rival

PACA LA CHINA
A las nueve Entrada Gratis.

Hallazgo En la tarde ó noche del jueves se perdió un botón con cinco esmeraldas y un diamante en el centro. Al que lo presente en este Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, 10, se le gratificará con todo su valor.

Servicio telefónico y telegráfico

Victima de un automóvil

Madrid 13 (á las 17)

S. Sebastián.—Ha fallecido el empleado de la casa Garnier que fué atropellado el otro día por el automóvil señor Vargas Machuca, en el cual iban también los señores Dato y Maura, el conductor del automóvil.

La reina ha encargado al gobernador que dé el pésame á la familia y la socorra.

El gobernador presidirá el entierro.

El señor Vargas Machuca ha declarado ante el juez.

El vecindario protesta enérgicamente de la incuria de las autoridades que dejan á los automóviles que lleven la velocidad que se les antoja.

Algunos automóviles han sido apedreados.

La jornada veraniega

El jefe del Gobierno no irá ya á San Sebastián.

La jornada veraniega terminará el día 12, viniendo la familia real á La Granja, donde pasará unos días, regresando después á Madrid para fines de este mes.

La policía de Barcelona

El ministro de la Gobernación llevará al primer Consejo el plan completo de organización de la policía de Barcelona.

Tiene el propósito de que empiece á funcionar el nueve cuerpo en 1.º de Octubre.

Toda la prensa conviene en que la situación de Barcelona no se remedie sólo con medidas de policía.

Esto sería sólo un detalle de la obra general.

«El Globo» dice que lo que se propone el ministro de la Gobernación es un disparate.

Añade que según están las cosas en Barcelona, los poderes públicos actúan allí con la misma frescura con que actuaron en nuestras colonias ultramarinas.

El cólera

Se ha recibido un telegrama de nuestro embajador en Alemania, asegurando que las noticias relativas al cólera son exageradas.

En las riberas del Bistula siguen registrándose varios casos nuevos, aunque la proporción de defunciones ha decrecido mucho.

En Zanzibar se han registrado varios casos de cólera.

Valencia

Durante toda la mañana han estado pasando grupos de socialistas por delante de la Redacción de «El Pueblo», deseosos de encontrar una ocasión para asaltarla.

La guardia civil vigila permanentemente en la calle de Don Juan de Austria, donde está instalado dicho periódico.

La Central de Telefonos, situada pocos pasos más arriba de «El Pueblo», está concurridísima acudiendo allí todos los periodistas y cuantos tienen amistad con alguno de ellos, en busca de noticias.

Blasco Ibañez ha declarado ante el juez respecto de los sucesos de estos días.

Ha marchado á Madrid Menéndez Pallarés.

La prensa y el acta de Calzada

La Prensa en general censura duramente al Gobierno por lo hecho en las elecciones de Madrid.

«El Liberal» protesta de la suplantación cometida con el señor Calzada, que representa la predilección de miles de españoles que siempre han tenido para la patria decidida su voluntad y abierto su bolsillo.

Y esto se hace—añade—en el crítico momento en que el telégrafo anuncia que la Argentina ha preferido Vigo para que hagan escala sus vapores rápidos, desistiendo de hacerla en Lisboa.

Esta es la política de nuestros gobernantes.

Segadores ahogados

Debajo de un puente en el término de Masanasa (Valencia), se echó á dormir una cuadrilla de segadores.

Una riada los arrastró, muriendo 12 ahogados, sin que sus compañeros pudieran auxiliarles.

Mitín contra la paz

En Okasa ha habido un mitín contra la paz, al que asistieron mas de cuatro mil personas.

Hubo una colisión, de la que resultaron heridos mas de cincuenta concurrentes.

La policía no intervino.

Se acordó una moción protestando contra las condiciones de la paz.

La conferencia de Marzuecos

Parece que se ha desechado definitivamente la idea de celebrar en Tánger la conferencia internacional sobre Marruecos.

Ahora se dice que se celebrará en Algeiras.

La bomba de la Rambla

Montero Rios ha celebrado una conferencia telefónica con el presidente de la Audiencia de Barcelona, conviniendo en excitar el celo del fiscal y demas funcionarios judiciales para el descubrimiento de los autores del atentado de la Rambla.

La Asamblea ferroviaria

Romanones ha recomendado á las ponencias designadas por la Asamblea ferroviaria que procuren tener terminados psra fines de Septiembre sus dictámenes, á fin de que pueda volver á reunirse la Asamblea á fines de Octubre

Weyler

El ministro de la Guerra ha marchado á San Sebastian para enterar al rey de varios asuntos de su departamento.

Después marchará á Baleares

Madrid 14 (á las 1:30)

La insurrección de los tártaros

Comunican de San Petersburgo que la insurrección en que se han levantado las tribus tártaras han complicado gravemente la situación creada por los obreros anarquistas insurreccionados en Bakú.

Los armenios, contra quienes hechan también aquellas tribus han pedido al virrey del Cáucaso, permiso para organizar milicias mandadas por oficiales rusos.

Atentados en San Petersburgo

Algunos periódicos franceses publican despachos de San Petersburgo comunicando noticias que deben ser acogidas con mucha reserva.

Según dichos telegramas se ha cometido un doble atentado en Petheroff, habiéndose lanzado bombas de dinamita contra los coches en que iban los ministros obliguine y Sakharoff.

El coche del primero voló hecho pedazos, no habiendo sufrido sin embargo el ministro más que ligeras contusiones; en cuanto á Sakharoff quedó gravemente herido.

Ademas se registraron tres muertos y muchos heridos, habiendo sido detenidos dos armenios como autores del atentado.

No ha venido confirmación de esta noticia.

La guerra santa contra los rusos

Dicen de S. Petersburgo que numerosas bandas de tártaros recorren algunas provincias del Cáucaso, bajo las órdenes de sus caudillos, y aún en ciertos lugares con el concurso de los funcionarios de policía.

Los tártaros han proclamado la guerra santa contra Rusia.

Han enarbolado estandartes verdes y amenazan á los armenios sin distinción de edad ni sexo.

Muchos millares de ginetes tártaros han franqueado la frontera que separa Rusia de Persia y se han unido á las hordas que devastan aquellas comarcas.

En el pueblo de Minkend 300 armenios han sido exterminados por aquellos.

Las entrañas de sus hijos han sido arrojadas á los perros.

Los supervivientes han sido obligados á abrazar la religión de los mahometanos.

La situación se va haciendo gravísima.

El mitin de Osaka

Comunican de Tokio que la sublevación de los japoneses va en aumento.

En el gran mitin celebrado en Osaka, como protesta contra la

firma de la paz, se ha adoptado la resolución de la paz que acaba de concluirse sacrifica los frutos de la victoria y siembra las semillas de complicaciones peligrosas para el porvenir. La actitud arbitraria y anticonstitucional del gobierno ha tenido por resultado provocar los inesperados desórdenes en la ciudad donde reside el Mikado. Se ha perjudicado el honor del imperio y el espíritu de la Constitución.

Durante el mitin ocurrieron muchos desórdenes.

Sobre el edificio, en que tenía lugar el acto, flotaban muchas banderas blancas.

La escuadra inglesa

Telegrafian de Copenhague que ayer zarpó de aquel puerto la escuadra inglesa haciendo rumbo al Norte.

La peste en Zanzibar

Comunican de Zanzibar que la costa oriental de Africa que ha aparecido la peste bubónica, la que toma grande incremento.

Ayer se registraron 21 casos nuevos, seguidos de diez defunciones.

Actas leves.—H. brá jaleo

Hn sido declaradas leves las actas de Madrid.

Con tal motivo creése, y hay muchos temores, de que en el acto de verificar el escrutinio, se promoverán algunos escándalos.

Los republicanos hallanse reueltos á provocar un grave conflicto en aquel acto.

En Valencia y el Ferrol

Comunican de Valencia que en el momento de verificarse el escrutinio ocurren algunos graves sucesos, originados por la excitación que reina entre socialistas y blasquistas.

Las autoridades han resuelto adoptar toda clase de precauciones para evitar cualquiera perturbacion del orden.

—Del Ferrol dicen que también existen grandes temores de que se provoque algún conflicto, habiéndose adoptado muchas medidas de precaución por parte de las autoridades.

Proyectos de los republicanos

Entre los republicanos reina una grande excitación con motivo de haber sido declaradas de carácter leve las actas de Madrid.

Han anunciado su proyecto de emprender una activísima campaña de obstrucción en el Parlamento, especialmente al discutirse las cuestiones económicas.

Dicha campaña obstruccionista comenzará en la primera sesión y se proponen eternizar la discusión de los presupuestos.

El Rey á Biarritz

Dicen de San Sebastián que el Rey salió de aquella ciudad dirigiéndose en automóvil á Biarritz.

Por el camino se unieron á don Alfonso la Reina Madre y la Infanta María Teresa.

Candidatos que se abofetea

En Girona el candidato ministerial Villapadierna derrotó al conservador Sr. Ruiz Grijalva.

Ambos se encontraron en el pueblo de Massanet, trabándose de palabras, é insultándose con denuestos.

El Sr. Grijalva abofeteó á su contrincante.

De resultados de este incidente hay concertado entre ambos un lance personal.

Moret banquetado

Dicen de San Sebastián que en el Restaurant del «Club Cantábrico» se ha celebrado un gran banquete dado en honor del señor Moret.

Asistieron al mismo gran número de comensales.

Moret en Palacio

S. Sebastián.—El Sr. Moret ha acudido al Palacio real para cumplimentar á los Reyes.

Mañana está invitado á almorzar con la familia real en el Palacio de Miramar.

Mahón 14 (á las 8:10)

Precauciones en Zaragoza

Comunican de Zaragoza que con motivo de haber circulado el rumor de que sucederían graves conflictos durante el escrutinio, las autoridades han tomado toda clase de precauciones y están dispuestas

á obrar enérgicamente. Témesse que los republicanos promuevan un escándalo en la vía pública.

¿Morira Komura?

Dicen de Nueva York que el barón Komura se encuentra apenadísimo con la noticia de haber sido asesinado toda su familia por el populacho de Tokio.

El plenipotenciario japonés esta inconsolable, en tales términos que témesse fallezca brevemente.

Por otra parte, tienen seguridad de que si Komura puede embarcarse para el Japón, si logra llegar á su patria, sera irremisiblemente asesinado.

BOLSIN

(Urgente)

Barcelona 14-10-10

4 por 100 interior perpé-	79.70
tuo	00.00
Amortizable	47.75
Nortes	84.50
A licantes	80.65
Francos	

GACETA DEL DIA

El dia primero de Octubre, debutará en el teatro de la «Asistencia Palmesana», una compañía de zarzuela compuesta de varios artistas de esta localidad y varios del continente.

Será dirigida por don Teodoro Serra y por nuestro paisano don Francisco Morey.

Las zarzuelas elegidas para el debut de esta compañía son: «El Anillo de Hierro» y el «Pobre Valbucna».

Es seguro que este coliseo se vea, con un lleno completo.

En la ciudad de Inca intentó suicidarse un individuo llamado Juan Garcia Camps, no logrando su intento gracias á la oportuna intervención de algunas personas.

La guardia civil de Ibiza practica diligencias en busca de un sujeto autor de haber allanado la morada de Antonio Vilás Abraham y maltratado de obra y palabra á algunos hijos de esta.

Ha sido detenido en la villa de Campos el jóven de diez y siete años de edad Rafael Ferrer y Fullana, por resultar autor del delito de malos tratos fortuitos para conseguir la violación de la niña de catorce años llamada Margarita Ballester Burguera.

El precio del almadrón en nuestro mercado era esta mañana á 74 pesetas quintal mallorquín.

Por robo de dinero el vecino de Montuiri Jaime (a) Boy ha sido detenido un sujeto de malos antecedentes llamado Juan Llaneras.

Durante el pasado mes, los asegurados al «Instituto Español» de Seguros sobre enfermedades, han cobrado las cantidades siguientes: D. Francisco Vila, Moral, 29; 90 ptas.—Bartolomé Miralles, Vidrio 29; 28 id.—Bernardo Seguí, Pelaires 53; 42 id.—Josefa Ferrer, Sta. Cruz 29; 22.50 id.—Mateo Homar, del Vivero; 16.50 id.—Apolonia Barceló, Sindicato, 107; 20 id.—Francisca Sastre, Misión 37; 36 id.—Luis Aguiló, Plateria, 4; 21 id.—Gabriel Ramón, Pino 16; 20 id.—Vicente Sastre, del Vivero; 18 id.—María Fullana, Manteros 7; 32 id.—Pedro J. Nadal, San Alonso 14; 16 id. y Vicente Cabrer, San Buenaventura 7, 63 id.—Total 425 ptas.

Pagando 1 pta. y 10 cénts. al mes, se obtienen 3 ptas. diarias en caso de enfermedad.—Representante, Ricardo Pastor, Brossa, 14; Palma.

Una pastilla del mejor jabón conocido se gasta en cantidad excesiva, se queda mojada la pastilla, fermenta la capa de pasta húmeda y resultó una cosa sucia y anti-higiénica. Todo esto se evita usando el jabón líquido Gorgot.

De venta: En todas partes.

JABON FLUIDO

GORGOT

á base de hiel de vaca afrecho y salol

EL JABON FLUIDO DE HIEL DE VACA, AFRECHO Y SALOL pone el cutis suave, fresco, fino y terso; con su cotidiano, desaparecen las pecas, los granos y las arrugas; da nueva lozana vida al envoltorio que cubre nuestras carnes, y cuyas funciones son tan indispensables para la salud como para la belleza,

Modo de usarlo

Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiere lavar, inmediatamente se le fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza, siguiendo en las demás manipulaciones de lavado, la misma costumbre de cuando se verifican con jabón en pastilla.

PRECIO DEL FRASCO 3 PESETAS

PUNTOS DE VENTA: Perfumería Canals, Brossa 10, y Perfumería Modernista, San Nicolás.

Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILL)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahón.—Talleres en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Centro Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma y de cádm

VAPORES DIRECTOS

Línea de la América del Sur
Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 30 Septiembre del puerto de Barcelona el vapor español

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para la Canarijs, Habana, Santiago de Cuba, y Veracruz, saldrá del puerto de Barcelona el día 15 de Septiembre el vapor español

Martin Saenz

Nota.—La carga para dicho vapor debe embarcarse para Barcelona hasta el día 13 corriente dando aviso á los representantes de la Compañía en ésta.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 30 del corriente el vapor

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen á la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.
Para más informes: dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes.—San Juan 20.—Palma.



Venta en todas las buenas Farmacias

LOEGHES

LA MARGARITA

Agua mineral natural Purgante y Curativa de las erizemas, herpes, seborreas, sarna, erisipela y en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo del hígado y especiales de la mujer. No se vende, el agua á medida, sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito, Jardines, 15, Madrid. Los corchos están sellados.

Más de medio siglo de uso universal en bebida y en baños

4 á 8 ptas.

por día
Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida; trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo.

Dirigirse: Compañía LA COLMENA, U. U. U. U. 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIADAS

Desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

Aibaf Sedna (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio QUE VENGE EN EL ACTO á esos dolores, que parecen e pue van á gotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la feñidez que la caries comunica al aliento.

Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á DOS pesetas bote.

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA del PELO el TRICÓFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

Gran fábrica de productos refractarios / de gré

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y for mas según croquis.

Ventas de tierras refractarias.

Fábrica: Bordeta, Teléfono número 3,27

Despacho: Princesa y Cotonero 6, Teléfono 6, Barcelona.



Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis—Prostatitis—Cistitis

Catarros de la Vejiga

Curación radical, permanente, sin curules, sin dolores, sin funestas consecuencias con los CONFITES COSTANZI: los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que devuelven á las vías génito-uritarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 3 pesetas.

Males venéreos (Purgación reciente ó crónica, goma miltaria, úlcera, etc.): cura radical y milagrosamente, en ocho días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI.—Una frasco (inyección) costanzi pesetas 4.

Sifilis Curación radical con el Antisifilítico ROO COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser por completo vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciarse el organismo con curules imperpetuas, se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan mas que nada, el que se admite á los intrépidos, el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la farmacia de don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 14, en la de don Ignacio Forteza Serra, calle de Jaime II número 21, y en sus Agentes generales en España: GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada—salto 4—Barcelona.

HISTOGENO

I LOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS Recomendado por todas las eminencias médicas.

Unicos importadores:—Centro Farmacéutico.—Palma de Mallorca.—Autor, Ferrera y 3, Madrid.

Grageas Farré

DE LECITINA PURA DE HUEVO Y CACODILATO DE SOSA

Hasta la fecha son reconocidas estas grageas como el mejor depurativo el único más eficaz.

Son un reconstituyente de primer orden, tonifican el sistema nervioso y enriquecen la sangre á la vez que la purifican modificando solo la parte mala al revés de otros depurativos que la rebajan en general perjudicando el organismo.

Sus efectos son tan rápidos y seguros que á las pocas tomas se manifiesta un bienestar general del individuo ó de la persona que padece.

Los que tienen humores herpéticos, ven desaparecer con su uso las manifestaciones de esta enfermedad que sienten en diferentes partes del cuerpo.

Las señoras que tienen localizado el herpetismo en la cara y que les afea el cutis, observan la mejoría poniéndose las piel fina, y del color natural.

Vente, en todas las farmacias.—Representantes: Boscana, Sucesores, Pízza de Cort, número 8—Palma de Mallorca.

Mediana de Aragon

Aguas y Sales naturales purgantes

Su fatadas Sódicas—Litnicas—Magnesianas

No exigen régimen

So. de efecto seguro—No irritan jamás

MEDALLA DE ORO — PARIS 1900

Sales naturales para Loción y Baño

Obtenidas por evaporacion espontánea de sus aguas

eficacísimas en el Reumatismo, Gota y Artitismo en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas

demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas, de la mujer.

SALSA DEL PILAR

Para preparar

La mejor agua de mesa

La más económica



LA QUE NO TIENE RIVAL

para todas las afecciones del

Estómago, hígado, riñones

é intestinos

Infalible contra la OBESIDAD

Véndense en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías.

Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc—Plaza de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Callicida Luch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia.—Precio una peseta.—De venta: Gilberto Lasalle, San Nicolás, 29 y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Imp. y Librería de F. Guasp, Morey 6 y 8

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.